

Nomination, p. 3

CLAUDE FILIMENTI

MONCTON,

NB, CANADA



Témoignage, p. 4

LUCIE RAJOTTE

DRUMMONDVILLE,

QUÉBEC, CANADA



DIABY ADAMA KÉDOUGOU, SÉNÉGAL

Témoignage, p. 4



Témoignage, p. 5

KOFFI ADATÉVI TOUGLO

LOMÉ, TOGO

ASSOCIATION POUR LA CRÉATION LITTÉRAIRE CHEZ LES JEUNES



Mamadou Oumar, Côte d'Ivoire et Didier Calvet, Québec, Canada

M. Didier Calvet

Président et fondateur de l'Association pour la création littéraire chez les jeunes (fondé à Montréal en septembre 2003), Didier Calvet est un orthopédagogue et spécialiste de psychomotricité, maintenant à la retraite professionnelle. Auteur de plusieurs ouvrages publiés aux Éditions de l'Homme et portant sur l'éducation de la petite enfance, il aide maintenant les enseignants et travailleurs jeunesse afin d'autonomiser leur jeunes.

Mission

Permettre aux jeunes personnes de s'approprier leur littérature.

Parcours de M. Didier Calvet

Né à Rabat au Maroc en juin 1943, il émigre en France à 12 ans puis effectue des études en psychomotricité. Invité par le Dr Denis Lazure, M Didier Calvet a oeuvré au sein de l'*Hôpital Louis-Hyppolite-Lafontaine* à Montréal jusqu'à sa retraite professionnelle. Il possède la double nationalité française et canadienne

Dans les années 1970, il a fondé et dirigé l'Association des psychométriciens du Québec. En fin de carrière, il a oeuvré à titre d'orthopédagogue au sein de quelques écoles tout en formant d'autres professionnels aux méthodes qu'il employait.

À sa retraite professionnelle, il fonde l'Association pour la création littéraire chez les jeunes (ACLJ, connue sous projetjeunesse.org). Il investit son argent et son temps à raison de 40 à 80 heures par semaine depuis septembre 2003. Il rédige et distribue le Bulletin mensuel de l'ACLJ à plus de 8 000 adresses de courriel (en cours, № 178, oct. 2018)

Il accompagne des enseignantes et des travailleurs jeunesse dans des projets de rédaction en français de textes et d'interprétation de textes avec l'image par les jeunes personnes sous leur responsabilité. Il met le tout en page et publie ces projets en format PDF et, pendant les premières années, sous forme de livrets et de disques compacts.

La méthode de Didier Calvet a été utilisée dans une trentaine de pays depuis 2003. Des pays francophones pour la plupart, mais elle est aussi utilisée par des francophiles de pays non francophones.

Chaque projet est laissé à l'initiative des jeunes personnes et de leur responsable. Que ces jeunes soient d'âge pré-scolaire, du primaire, du secondaire ou de jeunes adultes et même des adultes en voie d'alphabétisation; ayant des difficultés d'apprentissage ou non; ils et elles peuvent exprimer des idées avec des récits vécus ou créer des contes, ou même explorer les émotions par la poésie. Allant de projets tout à fait ludiques jusqu'aux projets les plus sérieux.

Ces projets peuvent aussi être d'expression transfrontalière, où les jeunes d'un pays écrivent des histoires alors que des jeunes d'un autre pays dessinent leur interprétation de ces textes. Plusieurs projets présentent aussi un aspect intergénérationnel. D'autres portent sur une thématique annuelle: La Journée de la gentillesse, La Journée mondiale de la paix, La Journée mondiale de la poésie, La Journée mondiale des toilettes, La Journée internationale de l'alphabétisation... Alors que d'autres s'inscrivent dans La Bibliothèque des ressources écologiques ou bien suivent des thématiques sur la santé, le développement durable, la démocratie, les droits de la personne, la condition de la femme.

Finalement il y a le *Festival francophone de la poésie des jeunes*, qui pour l'année scolaire de 2018-2019, en est à sa onzième itération. Des jeunes soumettent leur poèmes. L'ACLJ les met sur son site, puis des adultes, poètes amateurs ou établis, soumettent une réplique poétique, d'autres personnes fournissent des illustrations ou photographies. Le tout assemblé en triptyque, mis en page par pays, pour finalement être mis en ligne à la disposition des francophones et francophiles du monde

Exemples de projets soutenus par l'ACLJ Respectons les différences lasy, Roumanie Dessine-moi un mouton Projet regroupant 11 pays Journée mondiale des toilettes Yaoundé, Cameroun Journée de la femme africaine

Kinshasa, RD du Congo

Nomination par M. Claude Filimenti

L'ayant rencontré à Montréal en 2009 alors que j'effectuais un retour aux études dans le programme de *Maîtrise en littératures francophones et résonances médiatiques*, j'ai eu la chance de travailler avec Didier Calvet au sein de l'*Association pour la création littéraire chez les jeunes*. La nature de sa méthode ainsi que l'énoncé de la mission de l'organisme m'a immédiatement incité à me joindre à ce grand projet.

Ayant oeuvré à titre de secrétaire puis de trésorier au sein du conseil d'administration de l'ACLJ entre 2009 et 2014, tout en cumulant les fonctions de directeur général, je n'occupe maintenant que le poste de directeur général afin d'instaurer les principes de bonne gouvernance.

M Didier Calvet n'est pas seulement le moteur de l'ACLJ, mais il représente également les roues, le carburant, les phares, le pare-brise ... Il s'investi de 40 à 80 heures par semaine depuis septembre 2003 (entre 30 000 et 60 000 heures de bénévolat au total). Et ça alors qu'il soutient son épouse dans une terrible lutte contre un cancer virulent. Alors même qu'il doit subir une intervention chirurgicale au coeur, début septembre 2018, le jour avant ainsi que le jour après, il met en page une série de documents et en révise une autre série.

En plus d'alimenter quotidiennement le contenu de la page Facebook de l'association (croissance et promotion de bouche à oreille), il produit mensuellement le Bulletin électronique de l'ACLJ qui en est maintenant au № 178, octobre 2018. Publication qu'il fait parvenir à plus de 8 000 adresses de courriel de par le monde. Il alimente aussi certaines pages du site. Il rédige des articles pour le bulletin de l'ONG Conseil Nationaux de Réflexions sur la Jeunesse de même que des billets sur divers blogues et sites. Il est sans limites.

Pourtant et bien qu'énorme, ce n'est pas sa seule contribution. Lorsqu'il y a besoin d'encourager un partenaire démuni financièrement, l'association n'obtenant aucune aide financière gouvernementale ou privée, il n'est pas rare que Monsieur Calvet débourse de sa propre poche des frais pour l'aider. Il a longtemps payé pour l'impression d'albums et leur envoi dans d'autres pays comme Haïti, le Sénégal, la Côte d'Ivoire, la République démocratique du Congo, le Cameroun et d'autres lorsque les subventions de projets auprès des organismes ou écoles partenaires se sont avérées insuffisantes.

Didier Calvet a su développer des relations amicales avec un grand public international. Des projets ont été effectués au sein d'une trentaine de pays depuis 2003. Grâce à ses conseils et à son aide, plusieurs groupes s'investissent dans des projets chaque année, à Drummondville, au Sénégal, en RD Congo, en Algérie, en Roumanie, en Argentine... Des centres de la petite enfance, des garderies, des écoles primaires, des écoles secondaires, des collèges et universités, des bibliothèques, des centres d'alphabétisation, des centres spécialisés en problèmes de santé tels l'autisme, des centre d'aide aux enfants en difficulté scolaires, des associations de personnes retraitées: il n'y a pas grand limites aux publics touchés et intéressés par l'ACLJ. Il soutient même des projets plurilingues tels français-swahili, français-arabe, français-cris, français-anglais, français-espagnol, français-créole haïtien, français-anglais-italien, français-anglais-inuktitut.

Grâce à l'internet, il rejoint des bénévoles d'ici et d'ailleurs qui s'investissent pour le temps d'un projet ou sur un plus long terme. Plusieurs, comme moi, depuis de nombreuses années. Il est

- Ambassadeur de paix, membre de la Fédération pour la paix universelle (FPU);
- Membre des Cercles Nationaux de Réflexion sur la Jeunesse (ONG-CNRJ)
- Récipiendaire du Prix Henri-Tranquille décerné par le Collège Jean de Bréboeuf.

Le gens du Québec peuvent être fier de cet immigrant qui s'est si bien intégré et surtout qui sait faire rayonner notre savoir faire de par le monde. Il contribue à bâtir un monde meilleur.

Et c'est pour toutes ces raisons que j'ai l'honneur d'effectuer la nomination de M Didier Calvet pour l'obtention mérité de la médaille de l'Ordre du Québec.

Témoignage de Mme Lucie Rajotte

Didier est un conseiller généreux et support important pour les projets présentés sur le Web pour l'équipe AQDR Centre-du-Québec depuis 7 ans. Les jeunes sont fiers de voir leurs travaux qui voyagent à travers les continents francophones et de recevoir chacun un diplôme pour leur participation. Grâce à Didier et ses compétences, nos projets intergénérationnels ont pu rayonner sur notre communauté d'une façon plus élargie.

Lucie RAJOTTE lucierajotte@gmail.com

Enseignante retraitée Coordonnatrice des projets intergénérationnels pour l'AQDR Centre-du-Québec AQDR Centre-du-Québec Drummondville, Québec

Témoignage de M. Diaby Adama

Depuis plus de dix ans, nous constatons que Didier Calvet est un homme généreux, sensible, ouvert, disponible, un grand conseiller, un excellent manager.

Didier est pour nous, un frère, un oncle, un papa, un papi... Un membre à part entière de notre famille. Seule la distance nous sépare. Cependant, par la magie de l'internet, nous avons rencontré ce parent hors pair.

Sans relâche, il n'a jamais cessé de soutenir nos actions dans la région de Kédougou.

Pendant les périodes difficiles, Didier a toujours été présent pour nous orienter et pour nous aider à surmonter l'épreuve. A chaque fois que nous avions voulu abandonner des projets, Didier est venu au bon moment pour donner un tonus supplémentaire. Il nous disait toujours de positiver les choses. Nous l'avons cru et nous sommes en train de voir les résultats.

Sans lui, la réalisation du projet village des Arts et du Développement durable ne sera pas possible. C'est grâce à ses conseils, à son orientation et surtout son appui moral et financier que nous avions eu le courage de faire des pas de géant dans la réalisation de ce projet.

Didier est le seul partenaire que nous n'avons encore jamais eu.

Didier est une grande icône pour nous de Kédougou. Nous ne savons pas comment le remercier

Le plus important pour nous aujourd'hui c'est de continuer à réaliser les activités comme nous l'avions toujours fait dans la transparence et surtout d'accueillir Didier ou un membre de l'ACLJ à Kédougou.

Adama DIABY adamadiaby60@gmail.com

Enseignant:

Responsable du bureau Partenariat Genre et Communication; Inspection de l'Education et de la Formation de Kédougou; D'abord Chargé d'école, puis Directeur à l'École de Wakilaré; Ensuite, comme Président et fondateur de l'ACLJ/Kédougou Kédougou, Sénégal

Témoignage de M. Koffi Adatévi Touglo

J'ai connu Monsieur Didier Calvet en 2016 sur facebook dans le cadre des ses activités envers la jeunesse francophone. Notre premier échange pour collaboration a débuté 1 Avril 2016.

Monsieur Didier Calvet est un vrai modèle, un leader. C'est quelqu'un d'innovant, détecteur de talent, d'une simplicité hors norme. Un homme de bon coeur, très respectueux de la personne humaine, très pro actif malgré son âge avancé, un promoteur de paix, très à l'écoute, un homme aux dimensions insondables, plein de potentiels.

Avec Monsieur Didier Calvet nous avons partagé beaucoup de projets ensemble a savoir :

- Festival francophone plumes des jeunes poètes
- Paix et gentillesse
- Sensibilisation sur l'hygiène
- Banque écologique
- · Conte et Illustration
- Caravane des dix mots
- Projet de correspondance entre certains enfants du Togo et du Québec.

Les projets partagés avec l'ACLJ de Monsieur Didier Calvet ont beaucoup aidé les enfants de notre association et beaucoup de jeunes Togolais qui se sont révélés.

Cette année mon projet des caravanes des dix mots a été labellisé grâce à la formation et l'expérience retenu chez ce grand homme. Je suis le seul jeune invité au septième forum international des caravanes des dix mots dans l'environnement du Sommet de la francophonie en octobre 2018. C'est à son actif. Oui pour la réussite du projet la caravane des dix mots au Togo c'est toujours grâce à lui.

Il a réveillé des talents en nous (jeune et enfants togolais). Si aujourd'hui j'écris des articles, des réflexions sur des sujets qui me tiennent à cœur c'est toujours lui. Grâce à ses conseils et accompagnements je suis devenu aujourd'hui un leader.

Monsieur Didier Calvet, homme de paix. Dans les années à venir son nom et le nom de son organisation seront gravés sur notre futur centre pour la jeunesse. Notre association lui a déjà délivré un diplôme d'honneur pour son travail dans plusieurs pays. Un homme dont je suis fier d'avoir faire la connaissance.

Koffi Adatévi TOUGLO assjat@gmail.com

Président et coordinateur des projets francophones Association Jeunesse Active du Togo Klouvidonou (particulièrement à l'école Virgo-Regina) Lomé, Togo